## УДК 94(476)«1958/1990»+271.2:27-788 Православные монастыри в БССР (1958–1990 гг.)

## Василицына Л.А.

Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова», Витебск

Современное сотрудничество белорусского государства и структур РПЦ во многих сферах и поиск дальнейших путей оптимизации взаимоотношений делают необходимым обращение к историческому опыту.

Целью работы является характеристика особенностей правового положения и хозяйственной деятельности монастырей Русской православной церкви в БССР в 1958–1990 гг.

Материал и методы. Источниковую базу исследования составили документы фонда уполномоченного Совета по делам РПЦ Национального архива Республики Беларусь и фонды уполномоченных при облисполкомах в государственных архивах Витебской и Гродненской областей, Полоцком зональном архиве. Работа подготовлена на основе методологических принципов объективности, историзма, социального подхода и всестороннего изучения проблемы, а также общенаучных методов анализа и синтеза, индукции и дедукции.

Результаты и их обсуждение. В ходе мероприятий, проводимых в БССР в конце 1950-х – 1960-е гг., монастыри лишались недвижимости и земельной собственности. Власти препятствовали естественному пополнению обителей, нарушалась свобода вероисповедания. Итогом проведения стали ликвидация двух монастырей, переселение монашествующих в оставшуюся Жировичскую обитель. Со второй половины 1960-х до 1990 г. власти продолжали ограничивать имущественное положение и богослужебную жизнь монастыря. С переменами, наступившими во второй половине 1980-х гг., стали происходить постепенная нормализация монастырской жизни и ее возрождение.

Заключение. Положение и деятельность монастырей Русской православной церкви в БССР в рассматриваемый период определялись политикой государства в отношении церковной структуры. В ходе антирелигиозной кампании конца 1950-х – 1960-х гг. изменения, внесенные в нормативную базу, привели к существенному подрыву организационной структуры монашества. В последующий период Жировичский монастырь существовал в стесненных условиях, вплоть до существенной трансформации во второй половине 1980-х гг., связанной с переменами в государственной политике.

**Ключевые слова:** Русская православная церковь, монастырь, монашество, БССР, антирелигиозная кампания.

## Orthodox Monasteries in the BSSR (1958–1990)

## Vasilitsyna L.A.

Educational Establishment «Vitebsk State P.M. Masherov University», Vitebsk

Cooperation of the Belarusian state with the Russian Orthodox Church institutions in many spheres as well as search for further ways of optimizing the relationships makes the revival of the historical experience necessary nowadays.

The purpose of the work is characterizing the features of the legal status and economic activities of the Russian Orthodox Church monasteries in the BSSR in 1958–1990.

Material and methods. The source base of the research is documents of the Foundation-in-Charge of the Council of the Russian Orthodox Church (ROC) of the National Archive of the Republic of Belarus and foundation-in-charge at Region Administrations at the Vitebsk and other Regions' State Archives, Polotsk District Archive. The work is based on the methodological principles of objectivity, historicism, social approach and a comprehensive study of the issue as well as the general scientific methods of analysis and synthesis, induction and deduction. **Findings and their discussion.** The activities in the BSSR in the late 1950-s – 1960-s resulted in the fact that monasteries were deprived of their land and property. Authorities hampered natural enrichment of monasteries; freedom of faith was violated. As a result two monasteries were closed, the monks moved into the remaining Zhirovichi monastery. Between the late 1960-s and 1990 authorities went on limiting the property situation and divine service life of the monastery. With the late 1980-s changes gradual normalization of monastery life and its revival started.

**Conclusion.** Situation and operation of ROC monasteries in the BSSR in the considered period were conditioned by the state policy regarding church institutions. During the anti-religious campaign of the late 1950-s - 1960-s changes, which were included into the normative base, resulted in a considerable damage to the monastic organization structure. In the following years Zhirovichi monastery was in poor condition; this was up to the considerable changes of the late 1980-s which were connected with the changes in the state policy.

Key words: Russian Orthodox Church, monastery, monks, the BSSR, anti-religious campaign.